附属小学校の合言葉だ。 は、 が育った京都女子大 昨 今、 メ | ル

か。 に 否めない。 の 摘 特に若者の間での言葉の乱れを指 なっ 扱いが雑になったという感覚は する声が目立つように思う。 会話をしていて単語や熟語 て なぜ、 まっているのだろう 言語の扱いが雑 実

とから、 それが技術の進歩によって電話 合でしかタイムラグの ョンにおける距離がなくなりつつ ニケーションがありえなかったこ に伝える必要があった。し ることが挙げられるように思 原因の一つに、 今までは面と向かって話す場 意図や意味合いをより正 コミュニケーシ ないコミュ か

> 語は る人が大勢いる) ことによって言 が生まれてきやすいだろうし、 ンが 必要性がなくなった(ように感じ よって、また正確に文意を伝える の範囲が世界へと広がったことに だろう。そして、その「仲間内」 通じない単語たちも生まれること のノリの一環として仲間内でしか 係では仲間内でしか通じない 生まれ顔を突き合わせなくてもリ アルタイムでのコミュニケーショ まざまなSNSと、 あいまいなものへと変異して 可能になったのだ。 LINE そしてそこからさ 多くのツー 近しい関 ルが ノリ そ

たの ではないだろうか。 ネット上での特に文字

思う。 覚 そして、 もある。 対応しやすくなるからだ。 すくなり、 持つことで相手の意図がわかりや 通したルー 的に使うべきだと言えるだろう。 れることなく、ツールとして理性 がより一層出てきたということで 時に相手の文化を尊重する必要性 頃生きている場が違う者たちが交 通を手伝ってくれるばかりでは いらっしゃるかもしれない。そう、 によるもめごとを想起された方も 流できるようになったことは、 はそれ以上に「伝わったという感 技術の躍進は決して正確な意思疎 を両者に助長するものだ。 それと同じくらいに、 なぜなら、共通のルー それにはマナーという共 技術の利便性に引きずら 価値観や感覚の相違に ルが大きく寄与すると あるい ル 日 同

まり、 指標のはずだ。 係において距離感はとても重要な 語の正確性だけではない。 度見直す必要がある。 今軽んじられ始めているのは言 んではい かえって無為なトラブルを ない 効率を重視するあ か。 私 たちは今 人間 関

産

(洛南高校附属中学三年)

媒体を介したコミュニケーション

さざなみ国語教室

第467号 2021年2月25日

連絡先 大津市柳川2-11-5

発行所 滋賀児童文化協会

NPO 現代の教育問題研究所

吉永幸司

Tel 077-522-1008

発行者代表

6 で

セミナーでは、動画とナレー い いくことが予想できまり効果的な手法の開いの教員研修は、よ 3年2月)オンライ催しました。(令和がよくわかる)を開板書」〈授業のコツ オンライン 研 コの修

る板書の力は、タブレットが主めの基礎を育てる小学校段階におきを知ったときでした。▼人間 が一体になっているのだというこ言葉がひらめきました。言葉と心 継ぐことが多いことを確認する機になる時代において、大事に引きる板書の力は、タブレットが主流の基礎を育てる小学校段階におけとを知ったときでした。▼人間力

さざなみ国語教室のホームページ

NPO 法人 現代の教育問題研究所のホームページ

http://www.eonet.ne.jp/~sazanamikokugo http://kokugo-npo.com/index.html

ご覧ください。

ものの見方を広げる 北島 雅晴

Cくじらのようです。 になっている。 Cサイのようです。 Cかたつむりのようです。 に尋ねてみた。 に見えるかを二年生の子どもたち 「テープ台は、~のようです。」 テープカッターを提示して、 先の部分が角 何

たものである。 出てきた。二年生の発想はたいし 思った以上に、いろいろな見方が ハンテープがお月様です。 次に、「雲」について尋ねてみ

C月が昇るように見えます。

セ

Cくつのようです。

く る。 のなので、 それぞれの子が見た雲は違ったも いろいろな発言が出て

・犬の毛 けむり ふわふわの毛

実験で爆発したけむり

見た雲です。 思いつきそうなのでやめました。 C綿菓子も考えたけど、だれでも C白い海というのは、飛行機から Tではこの中で、一番きれいだな C雲ばかりで、 ・ちょうちょ ・羊の毛皮 と思うのはどれでしょうか。 海のようでした。 等

気に入ったようである。 子どもたちは、「白い海」

が

番

(栗東市立大宝小学校)

怒ると」と入れると、~には何がT例えば、【 】に「お母さんが 入りますか。 という文を作る学習を行った。 ここまでは練習問 は~のようだ。

という話をしながら、文を考えるという話をしながら、文を考えるので「地獄」です。の「地獄」です。の方がった、「鬼」が入る。の方がった、「鬼」が入る。のお母さんは優しいけど:

ことにした。

ようだ。 ○ぼくのつくえの上は、 〇妹がわらうと、 まるでてんしの 高い Щ ഗ

○弟がなくと、まるできゅうきゅ山のようだ。 ようだ。

作るのが、次時の学習となる。た。その中から一つを選んで詩をといった文を一人二~三文作っ う車のようだ。

習を大切にしたい。 考える。ちょっとした、 することによって、豊かになると 言葉は、実際に話したり書いたり 語彙を豊かにすることができる。 とによって、ものの見方が広がり、 その場に応じた言葉を見つけるこ まれる。地味な学習ではあるが、 ことによって、表現の広がりが生 った。例えば、雨が降る様子を表 すことば」の学習の一環として行 す場合、「しとしと」「ざあざあ」 「ぽつぽつ」ということばを使う この学習は、「ようすをあらわ 言葉の学

日記のように詩を書

蜂屋

こう 正雄

ら取り組み続けていた日記のようたくさんある。そこで、一学期かいいのか」と考え出すと、答えはでどんな良いところを見つければでどんな良いとは何か」、「詩を読ん た。に詩が書けないか、と考え実践し を楽しんでいる。 くりに取り組み、 村二年下)で、 見たこと、 子どもたちと詩づかんじたこと」(光 現在も詩づくり

学習のステップ

る体験ができた。

つけ合うことを目標にした。

もだち」「かぞく」を題材にする、ねて、続きを書く。「じぶん」「とねて、続きを書く。「じぶん」「と見つけ、「いいな」を共有する。① 教科書の三つの詩の面白さを とつながることばを選び、詩を書一番伝えたいことばを決め、それマインドマップを書く。その中の④ 自分の心に残った体験を元に 。に、想像したことをマインドマッ③ 「二じゅうとびとんだ」を元など。 プを元に日記風の作文を書いた。 プに書く。その後、マインドマッ

> て、④のステップで、体験的に学ぶことができた。そしえたい言葉を厳選していることを ことを実感した。そして、 からたくさんのことが想像できる子どもたちは、③で、七行の詩 詩は伝

ける。が一番伝えたかったことばを見つが一番伝えたかったことばを見つ

るように順序を考えて文を構成すことばを選び、自分の思いが伝わ たりして、思い思いの詩を書いた。し」「リズム」「ことば」を意識し り、学習した詩の良さ「くりかえて一番言いたいことばで締めた・つないだ言葉を時系列でならべ のことばを線でつなぐ。 ・そのことばとかかわり Ó ある

り、日記よりもよく伝わってくるれている。ことばが厳選されてお末の日記には、たびたび詩が書かみ、作ることを楽しめる時間にでみ、作ることを楽しめる時間にでは違うかもしれないが、詩に親しは違うかもしい詩の書き方の指導」と 詩になっている。

いかなことわすれるいいにおい じゅわじゅわカレールー あふれてはじまる よかんすてきな 一日 ごちそうだ いただきます!

わることばで書く活動を続けていこれからも、伝えたいことを伝 きたい。

(草津市立矢倉小学校

「書くこと」については、互い 「書くこと」については、互い 「本生にとずある。「最後」という言葉は、「が返ってきたが、子どもたち 反応が返ってきたが、子どもたち 反応が返ってきたが、子どもたち においことを明確にする」こと。そ たいことを明確にする」こと。そ たいことを明確にする」こと。そ たいことを明確にする」こと。そ たいことを明確にする」こと。そ にだが、子どもたちの集中力を 一層高めるようだ。 「一層について書くか」という は、「何について書くか」という は、「何について書くか」という は、「何について書くか」という は、「何について書くか」という は、「一については、互い でもたちの集中力を 一層高めるようだ。

思 出 ゴを言葉に 健 司

い 出を言葉に」 (光村

学では、 できる。。 ・ 本業が間近に迫ってきたことを 実感する二月となった。一人ひと をとや考えたことを でできる。 でいるのよいところを表して、お家の上のの でいるの指導事項は、小学校生活で一番の でいるの指導事項は、小学校生活できる。 でいるのよいところを表して、お家の人や を選び、伝えたいことがは、小学校生活できる。 でいるのがは、 できる。 でいるのよいところを表して、お家の人や を明確に、 できる。 でい、自分する。 できる。 できる。 できる。 できる。 でい、自分する。 できる。 できる。 できる。 できる。 できる。 できる。 でい、自分する。 できる。 できる。 できる。 できる。 でい、自分する。 できる。 できる

問題を解いていこうと 決めたり間題を解いていこうと 決めたま 難しくても 話し合って解いて 難しくても 話し合って解いて が解けたよ 班のみんなで 問題が解けたよ 班のみんなで 問いない アンチ ともの作品。 問 てて

題話問・

れな悪・

を表しての「自覚」である。と、 であるか。子どもたちからは「達成 あった。他にどんなものが考えら が、今回、「伝えたいこと」 について書いてもよいの について書いてもよいの行事ではなく、 の中心がはっきりしていれた子どもは多かったし、伝えたいこと」 につがはっきりしていれた子どもはの行事ではなく、 の中心がはっきりしていれた子どもは多かったし、伝えたいこと」 につがはったので視点が明確にないで表って が、今回、「伝えたいこと」 について書いてもよいのだまで考えた。 が、今回、「伝えたいこと」 について書いてもよいのに強くである。 で、特別な行事ではなく、 は、子どもたちからは「達成 が、今回、「伝えたいこと」 について書ではなく、 で、またうからは「達成 を、これらので表って を、これらので表って が、またらいのではない。 で、またらいのではない。 で、またらいのでものが考えらる。 で、またらいのでものが考えらる。 で、ものではない。 であるが、またらいのではない。 であるが、またらいのではない。 であるが、またらいのではない。 であるが、またらいらは「達成 「努力」「t からは「達 の「自覚」

問い

でも がんばったから がんばったから でも今は でも今は を四年生までは テスト勉強を でも今は でも今は この結果が そら とてもよく サント とてもが、 が めなん たっば

てっ

(長浜市立南郷里小学校) をである。 一番の思い出。後者は「努力」。 一番の思い出。後者は「努力」。 一番の思い出。後者は「努力」。 をできたことが にはびついたことを伝える詩。 はなのの工夫なども取り入れた。最後の参観当日の発表が、 とても楽しみである。 とても楽しみである。

何最

削

成 臣

毎年三学期の始め、子どもたち は「ふじのこ作文」を書く。一年 が載った「ふじのこ文集」とし 文が載った「ふじのこ文集」とし 文が載った「ふじのこ文集」とし 文が載った「ふじのこ文集」とし 文が載った「ふじのこ文集」とし 文が載った「ふじのこ文集」とし できる。 をテーマとした作 をだちと協力して過ごす三日間は 大だちと協力して過ごす三日間は ながある取り組みだ。 を中少しず できる。 をテーマとした作 できる。 をデーマとしたも を表だちと協力して過ごすこ日間は ないまる。 を表によって大きな経験で できる。

しかし今年度は、 を向けましょう」と声をかけた。 を向けましょう」と声をかけた。 できない日常の中の成長に を向けましょう」と声をかけた。 できない日常の中の成長に を向けましょう」と声をかけた。 とさんの作文は、感染拡大防止 を向けましょう」と声をかけた。

変哲もない日だった。と一緒に鉄棒へ遊びに行った日のと一緒に鉄棒から落ちる弟を見て、何回も鉄棒から落ちる弟を見て、逆上がりの練習をし始めた。私は、立とを思い出した。鉄棒で弟は、よ一緒に鉄棒へ遊びに行った日のた。その日は、大分前のことだが、弟

1の変哲もない日」が「特別1後の一文がとても効果的で で、

が少し変わったような気がした。が少し変わったようなことを思い、心であると、かなり大変だったけど、てみると、かなり大変だったけど、てみると、かなり大変だったけど、でみると、かなり大変だったけど、がざかけ回りのことについてアドひざかけ回りのことについてアドかざかけ回りのことについてアドかざかけ回りのことについてアドルざかけ回りのことについてアドルざかした。実際にやったとのない男子があまり話したことのない男子が 日」に変わるのだろうと予想できた。この後、五年生の鉄棒の課題た。この後、五年生の鉄棒の課題た。この後、五年生の鉄棒の課題を、そんな自分に友だちがアドバと、そんな自分に友だちがいきなかってあるひざかけ回りができなかってあるのだろうと予想できた。

できなかった変化かもしれない。目を向けていたら、気づくことのを言葉にしている。大きな行事にいう表現で、Aさんは自分の成長いう表現で、Aさんは自分の成長

近江の子ども俳句教室 〈投句部門 ~3162句の感動~

です。
も俳句教室〈投句部門〉」の
所主催、令和2年度「近江の Ν Ρ 0 教室〈投句部門〉」の報告、令和2年度「近江の子ど)法人現代の教育問題研究

気持ちを、「モデル気分」というの様子を想像しました。その時のにこにこしているまわりの人たち すてきなきものを着ている姿と、◆七五三に、とびきりかわいく、 年山下凜夏

◆散歩は楽しいですね。見慣れてながめ、話がはずむ様子が目にれる景色の中にもいろいろな発見いる景色の中にもいろいろな発見いる景色の中にもいろいろな発見をながめます。友だちがコスモスのがあります。友だちがこれたのですね。見慣れてもだち か もだち 2年小島翔大さんぽ道コスモス見つけたおと んできました。

大津市教育長賞

|月に虫飛んでゆくシルエット 6 年中清水初奈

大津市長賞 きものきてモデル気分の七五三津市長賞(学校名略)

です。 言葉であらわしたかっこいい作品 (吉永幸司)

草津市長賞

以下、評略

津市教育長賞 ょうそうだ 3年志村快之助たこ上げだどこまでとばすかき

草津俳句連盟会長賞 5年綿田凛人うちの犬初めての冬こせるかな

京都新聞賞 1年北山陽台 カンタさんそりのうしろにほ 読売新聞大津支局長賞 中日新聞社賞 えふえむ草津賞 ぽぽぽ ぶあんぽがある 帰り道近くの家に寒椿 満月を見ながら猫も丸くなる つ た 4年勝山世名

6年加茂野菜桜

ちゃん見に来いよ! 日新聞大津支局長賞 マラソンだ! とうちゃんか 4 年城茉柚花 あ

産経新聞社賞いにくいとなって、2年佐藤想太ジャンバーでランドセルがせお朝日新聞大津総局長賞

N P O でる 5年伊藤羽菜さざんかの花びら水面にあそん 法人現代の 教育問題研究所

PO法人のホームページをどう句。入選123句。詳しくは当N応募句総数3162句。大賞16 木枯らしが早く帰れと背中押す 6 年片山史桜

様に深く御礼申し上げます。深謝。 滋賀県知事様をはじめ、多くの皆す。最後に、ご後援をいただいた

幸 司 毛糸あむ父のマフラー三年目BCびわこ放送賞 館4年青柿心息白しシャトルが飛び交う体に出て大津放送局長賞

ふかふかの空の Mおおつ賞 4年二見英嗣 海で泳ぐいわし

3年松岡梨華

1年北山陽葉

言葉を通して表現することで、体ある意味で、そんな貴重な体験をします。俳句を詠むということは、 て豊かな体験をしたことが人生のく、子ども時代の素朴なそれでいが、その神童ぶりを語るのでは無 人になってからの私を支えてくれ友だちと一緒に遊んだことが、大その頃の夢中になって自然の中で ました。ノーベル賞受賞者の多くたのではないかと思うようになり 大きな宝物であるという話をよく

人になることだと私は思います。大になることだと私は思います。大がに生きることこそが、豊かな大験としているのです。子ども時代を豊いて人生の掛け替えのない経を通して人生の掛け替えのない経を通して人生の掛け替えのない経知が、単に体験を言葉によって、言葉無く、体験を言葉によって、言葉 そして自分のすることで、体験を意味づけたり価値付けたり、 ぐんぐん伸びていくことと思いまることで子どもたちの心と感性が 詠ませてあげてください。そうすわらず、どうぞ自由におおらかに ですから俳句も細かな形式にこだ に繋がっているのだと思います。 そして自分の財産として残すこと

3年山下大凱

母に叱られたものです。しかし、 野原で遊び、 子どもの頃は、夕方暗くなるまで という機会が昔に比べて少なくな っているような気がします。私が チ 遅く家に帰ってよく

编 集後

稿▼で活のを回ある。 「活って活のでは、 「大きな、 「大きな